

Dimanche mai 2021
Fête de l'Europe

Discours de Gilles LURTON

Maire de Saint-Malo



Alors qu'est lancée officiellement aujourd'hui la Conférence sur l'avenir de l'Union européenne, nous voulons ici à Saint-Malo commémorer la déclaration de Robert Schuman qui le 9 mai 1950, dans une intervention d'1minute 30 dans le salon de l'Horloge au Quai d'Orsay marqua le début du projet européen, de cette Europe unie dans sa diversité qui nous réunit ici aujourd'hui sur l'esplanade de l'Europe face à nos drapeaux européen français breton et malouin.

Robert Schuman écrit dans ses mémoires: *"Après deux guerres mondiales, nous avons fini par reconnaître que la meilleure garantie pour la nation ne réside plus dans son splendide isolement, ni dans sa force propre, quelle que soit sa puissance, mais dans la solidarité des nations qui sont guidées par un même esprit et qui acceptent des tâches communes dans un intérêt commun"* (Extrait de « Pour l'Europe »)

Jean Monnet, et Robert Schuman proposèrent donc d'abord une intégration économique, fixée sur la mise en commun de la production du charbon et de l'acier, produits stratégiques pour l'industrie européenne.

Ce charbon et cet acier qui avaient nourri l'armement et la guerre et qui constitueraient avec la CECA les fondements de l'Union Européenne.

Le 9 mai, Robert Schuman dévoile donc son plan accepté d'emblée par l'Allemagne, mais aussi par l'Italie, la Belgique, le Luxembourg et les Pays-Bas, et le 18 avril 1951 est signé le Traité de Paris qui a 50 ans aujourd'hui.

Avec sa déclaration, Robert Schuman aura su convaincre l'Europe de la nécessité vitale de s'unir dans la prospérité, la paix et la démocratie.

Aujourd'hui, encore et toujours, il faut convaincre et s'unir, préférer le compromis qui nous honore par la considération du bien commun et nous fait progresser à la rupture, au repli qui nous affaiblissent et nous isolent.

Aujourd'hui, l'Union européenne affronte une crise sanitaire sans précédent dans sa jeune histoire, elle a su convaincre par la force de la raison et de ses moyens les Etats-membres à mutualiser leurs dettes, une première, et a proposé un plan de relance unique qui non seulement soutient l'économie des pays européens mais leur donne une ambition : celle de la transition énergétique, celle du Pacte Vert, celle de l'avenir.

L'Europe contribue également au dispositif COVAX afin de distribuer à terme 2 milliards de doses, dont 1,3 milliard aux 92 pays avec une économie à faible ou moyen revenu .

C'est à l'échelle mondiale et dans la solidarité en effet que nous pouvons rouvrir nos frontières et retrouver les échanges qui nous font vivre et prospérer.

Alors, il est convenu de dire que l'Europe avance dans les crises, et oui, la crise sanitaire l'aura fait avancer et la fera progresser s'il convient à ses citoyens, ses gouvernements de lui en donner les moyens et de participer à son projet.

Unis dans la diversité, c'est la devise de l'Europe, et c'est précisément cette union, ce lien qu'il nous faut préserver, cette solidarité, et cette ambition forte de bâtir l'Europe de demain.

Vive l'Europe et vive la France !

La déclaration Schuman du 9 mai 1950

"L'Europe ne se fera pas d'un coup, ni dans une construction d'ensemble : elle se fera par des réalisations concrètes créant d'abord une solidarité de fait. Le rassemblement des nations européennes exige que l'opposition séculaire de la France et de l'Allemagne soit éliminée : l'action entreprise doit toucher au premier chef la France et l'Allemagne.

Dans ce but, le gouvernement français propose de porter immédiatement l'action sur un point limité mais décisif : placer l'ensemble de la production franco-allemande de charbon et d'acier, sous une Haute Autorité commune, dans une organisation ouverte à la participation des autres pays d'Europe.

La mise en commun des productions de charbon et d'acier assurera immédiatement l'établissement de bases communes de développement économique, première étape de la Fédération européenne, et changera le destin de ces régions longtemps vouées à la fabrication des armes dont elles ont été les plus constantes victimes.

La solidarité de production qui sera ainsi nouée manifesterà que toute guerre entre la France et l'Allemagne devient non seulement impensable, mais matériellement impossible. Cette production sera offerte à l'ensemble du monde sans distinction ni exclusion, pour contribuer au relèvement du niveau de vie et au développement des oeuvres de paix”.



Gilles LURTON
Maire de Saint-Malo

Hôtel de Ville - Place Chateaubriand
CS 21826 - 35418 Saint-Malo Cedex